



安寧

兵庫縣姫路護國神社社報
「安寧」第二号

発行所 兵庫縣姫路護國神社
〒670-1002 姫路市本町二一八
電話 〇七九一三四一〇八九六
安寧(あんねい)世の中が穏やかで平和なこと

英靈の言乃葉

僕は唱歌が下手でした

陸軍憲兵曹長 佐藤源治命

昭和二十三年九月二十二日
ジャワ島バタビヤにて法務死

一、僕は唱歌が下手でした

通信簿の乙一つ
いまいましさに人知れず
お稽古すると母さんが
やさしく教へてくれました

二、兄弟みんな下手でした

僕も弟も妹も

唱歌の時間は泣きながら
歌へばみんなも先生も
笑つて「やめ」といひました

三、故郷を出てから十二年

冷たい風の獄の窓
虫の音聞いて月を見て
母さん恋しと歌つたら
みんなが泣いて聞きました
僕のこの歌聞いたなら
母さんきっとうれしさに
頬すり寄せて抱き寄せて
「上手になつた良い子だ」と
ほめて下さることでせう

田母神俊雄氏 正式参拝

平成二十二年十一月二十三日前航
空幕僚長の田母神俊雄氏が当神社を
正式参拝されました。参拝後、氏は
社殿前で姫路の若者に対して田母神
談話を発信されました。また、崇敬
奉賛会にも入会していただきました。



姫路護國神社崇敬奉賛会後援 田母神俊雄講演会



平成二十二年十一月二十三日姫路

市市民会館で崇敬奉賛会後援の「姫
路田母神塾」と題した前航空幕僚長
田母神俊雄氏の講演会が開催された。
会場にはたくさんの若者も参加し熱
気溢れる講演会になった。来場者数
は九百人を越え、立ち見の人も大勢
いた。講演を聞いた若者からは、
「田母神さんの話を聞いてよかったです。
日本は素晴らしい国だつたのです
かりました。」「今まで勉強してきた
のとは違つた興味深い話だつた。」
日本は素晴らしい国だつたのです
ね。」という感想が届いた。氏は日
本に誇りを持つことの大切さ、そし
て我が国は二千年以上の誇りある歴
史を持つ国だということ、そしてそ
の歴史を作つてきたのは靖国神社や
護國神社に祀られている我々の祖
先だということを説明された。

田母神談話（全文）

地球の世界史の流れの中で、白人
主義の植民地支配に終止符を打つて
います。もし、あの時日本が戦わな
いという選択をしたら、恐らく日本
も白人国家の植民地になつて、そし
て白人国家の全世界植民地化計画が
完成をして、我々が今日植民地で生
活していた可能性が十分に高いわけ
であります。日本が最後の最後に立
ち上がりつて、この戦争を戦い、日本
は焼け野原になつて多くの人が亡く
なりましたけれども、日本が戦つた
お陰で世界中の人達が現在、人種平
等の世界で平和で豊かな生活が出来
ているということだと思います。

我々は先祖の皆さん方が我々の為
に戦つてくれたお陰で今日の平和で
豊かな生活があるということに十分
に感謝をして、そして日本の再興の
ために頑張るべきだと思います。近
年、日本が侵略国であるとか悪い国
であつたとか言つたことが吹聴され
て、違うと思います。歴史を抹殺され
た国民は衰退の一途をたどるのみで
あります。我々は我々日本人が誇る
真実の歴史を取り戻して、そ
して明日の世界の平和に向かつて日
本国民が大きく努力していくことが
必要であると思います。

日本は古い歴史と優れた伝統を持
つ素晴らしい国だと思います。我々
日本人は自信を取り戻して、そして
国ことは日本国民自身で決めて、
貢献していくということを考えてい
くべきだと思います。ありがとうございます。

靖国神社崇敬奉賛会 青年部あさなぎ来姫



平成二十
二年九月十
八日あさな
ぎのメン
バー十六名

が当神社を
訪れ正式参
拝を行つた。
その後、当
神社の歴史
を説明する
勉強会を催した。質疑応答では、泉
宮司も返答に困るような場面もあり、
あさなぎの若者達の勉強熱心さや見
識の深さを実感することが出来た。
その内容はあさなぎの季刊誌平成二
十二年秋号（十九号）に掲載されて
いる。（次ページに原文のまま掲載して
います。）

姫路招魂社の祭式は、当初、湊川神社の神主が務めた（余談だが、湊川神社の造営資金の大部分は、幕末、賊軍になつた姫路藩が藩の存続を官軍に求めるため供出したという説がある）。昭和十四年には、内務省令により、兵庫県姫路護國神社と改称した。

さて、現在、兵庫県には、兵庫県姫路護國神社と兵庫県神戸護國神社の二つの旧指定護國神社がある。姫路護國神社は、兵庫県西部（播磨、但馬）出身の英靈を祀り、神戸護國神社は、兵庫県東部（丹波、摂津、淡路）出身の英靈を祀っている。これは昭和十六年に、陸軍の管轄区域が変更されたことにもない、同年に神戸護國神社が創建されたからである。そのため姫路護國神社は、昭和十六年七月まで、兵庫県全域の戦歿者を祀つ



神田に田植えをする兵庫県民

ていたが、以後は、西部地域出身者のみとなる。ただ、神戸護國神社は、幕末以来の東部地域出身者全員を祀つてるので、昭和七以前に、姫路護國神社が合祀した東部地域出身者は、両方の護國神社で祀つてある。当時、人間の勝手な都合で神様を分祀しなかつたのである。

昭和十五年には、一反歩（三百坪）の田んぼが、姫路護國神社に奉納され、毎年、田植祭が行われた。以来、日々の祭祀では、この神饌米を英靈に捧げて、感動し涙したという話を聞かれて、感動し涙したという話を聞くと、あるいは偶然ではなく深い神意によるのかもしれない。

神社の現況

戦前の例祭の参列者は一万人以上いたが、近來の春秋の慰霊祭では、八百人前後となつた。

昭和四十年ごろまでは、県知事も参拝しているが、現在は姿を見せず、慰霊文なるものだけが届けられる。昭和五十九年以降は、姫路市の主催する慰霊祭も、姫路護國神社の境内から、市民会館に移動した。だが、陸上自衛隊姫路駐屯地の司令は、毎年参拝している（神社から駐屯地に出張し、新しい兵器のお祓いを行うこともある）。

ほかの護國神社では、七月から八月に催されることが多い献灯を掲げるお祭りを、姫路護國神社では正月に執り行う。か

つては二千六百灯ほどの献灯があつたが、現在は千七百灯ほどまで減つてしまつた。だが、正月参拝そのものは年々増えており、年間の祈祷数も微増している。

将来は大丈夫です

近年は若者が戦死した自分の身内を訪ねてくることも多い。職業体験で巫女を希望した高校生に、日本神話を教えることもあります。崇敬奉賛会に協力する若者もいる。将来、姫路の若者たちが、姫路護國神社のさらなる発展を実現するに違いない。

年間祭事歴	
歳旦祭	1月1日
新年万灯祭	1月1～10日
春季慰靈祭	2月11～12日
建国記念日祭	2月11～12日
大祓式	6月30日
英靈感謝祭	8月15日
秋季慰靈祭	10月1～2日
天長祭	12月21～23日
大祓式	12月31日
除夜祭	12月31日
月次祭	毎月1～15日
命日祭	毎日（午時三十分より）

兵庫県姫路護國神社所在地
〒670-0012
姫路市本町118

■ホームページアドレス
<http://www.shirasaginomiyajima.com>

■姫路駅より北(姫路城方向)
へ徒歩15分。駐車場あり。

■電話 079-224-0896
■FAX 079-224-0885

東日本大震災に英靈顯彰を想う

兵庫県姫路護國神社崇敬奉贊会

常任理事

三木 英一

国内観測史上初のマグニチュード9.0という未曾有の巨大地震と大津波が、東北地方を襲つた。その上、福島第一原子力発電所において、日本初の非常に深刻な異常事態が発生した。被災地の多くの亡くなられた人々の御冥福を祈るとともに、被災者に心からの御見舞を申し上げ、一日も早い復旧のために、なんとか連帯感を持つて、しつかりした気持をもつて立ち上がり下さるようお祈りするばかりである。

連日のTV画面に映る壊滅的な被害を受けた地域の、目を覆いたくなるような惨状を見る時、戦争中に体験した悪夢のような大空襲の中を、命からがら逃げ惑つた少年時代の記憶と重なる。探し求めていた肉親との再会を喜ぶ場面があると思えば、片一方で遺体となつた肉親との悲痛な対面など、まさに人生悲喜交々のシーンに胸が痛む。先の大戦中もそうであった。他県や海外からの救助隊が派遣されるわけはなく、支援物資も届くわけもない焼け野原から、当時の日本人は立ち上がったのである。

私自身のことを記して僭越であるが、大戦には敗れ、年を越えたが、昭和十

怒りと悲しみの中に呆然と立ち尽くされるであろう。

昨年は「教育ニ關スル勅語」（教育

六年盛夏に満州の牡丹江へ出征して

いった父は帰らなかつた。南方のバラ

オ本島で亡くなつていたという公報が

昭和二十一年春に届いた。十歳にして

戸主になつた私は貧窮のどん底で、幼

い妹二人を抱え、悲嘆にくれる母を助

けながら、戦後の様々の処理を行なつて生き抜いてきた。私の窮境などの及

ばないもつと悲惨な体験をされた人は

沢山居たのだ。

この百五十年に亘つて、日本の国難に際して、尊い命を捧げて戦い、私達の想像を絶する悲惨な戦場で散華された多くの英靈のことと思うと、胸が裂けそうである。護国の英靈のお蔭で、

私達は今このように生かされているこ

とに思いを至す日本人が、あまりにも少ないので悲しいことである。

現在の日本の政治情勢は混迷し、民

は政治に信を無くしてしまつている。

靖國神社に参拝もしないという恥ずかしい状態である。昨年、映画やTVで放映された倉本總の『歸國』にあるごとく、あまりにも利己的な今の日本人や理不尽な日本社会の惨状に、英靈は

あつた。建国の歴史と十二の徳目を学び直し、天地大自然の目に見えない力に畏敬の念を持つて、謙虚になり、陰徳を積んで、世直しに努めてゆきたいものである。

為政者やトップに立つ者の徳が薄くなると、災害が起ることと言われる。自

然科学が大いに発達し、生活は便利になり、原子力に頼らざるを得ない現状の中での今回の大地震は、罪も無い、

精一杯に生きている多くの人達を犠牲にして、私達一人ひとりに、人間としての生き方、日本人としての生き方に大きな警鐘を鳴らしたように私は思う。

この状況を救うには、先づ護国の英靈を顕彰し、御靈の安からんことを日夜祈ることから始めたい。私は毎朝、神仏に祈りを捧げ、皇居を遙拝して、

「御皇室の弥栄と日本國の安泰、世界の平和」を祈念して、一日を出発している。父、母、妹、妻を亡くし、「愛別離苦」の悲しみを味わつた苦の多かつた人生であつたが、多くの御恩を頂いて、お蔭さまで本日満七十六歳を迎えることが出来たことに感謝し、分

に精進して参りたいと思う。



日誌抄 二十一年七月～二十三年三月

平成二十二年

七月 三日	七月 五日	七月 七日	七月 九日	七月 十一日	七月 十三日	七月 十五日	七月 十七日	七月 十九日	七月 二十一日	七月 二十三日	七月 二十五日	七月 二十七日	七月 二十九日	七月 三十日	七月 三十一日
崇敬奉賛会事務打合せ会	青山繁晴氏正式参拝	兵庫県日本會議総会（兵庫県民会館）	近畿護国神社会（大阪）	英靈にこたえる会西播正式参拝	日本會議中・西播磨支部役員会	田母神塾打合せ会	英靈感謝祭	直階研修伊勢神宮参拝隨行	西宮神社（神宮大麻推進会議）	崇敬奉賛会社報編集会議	兵庫県神社関係者大会三田市へ	兵庫県遺族会西播ブロック女性部正式参拝	境内スローフード協会縁日	近畿女子神職の会（総社）	兵庫県遺族会西播ブロック女性部正式参拝
上郡町大麻颁布祭	田母神塾打合せ会	田母神講演会打合せ	靖國神社崇敬奉賛会	あさなぎ二十名来社正式参拝	日本会議講演会	神社本部評議員会（東京）	徳久分会慰靈祭・田母神塾打合せ会	曾根天満宮例祭参列	佐用佐用地区慰靈祭	佐用三河地区慰靈祭	城東老人クラブ清掃奉仕・佐用中安分会慰靈祭	西庄地区慰靈祭	千種町慰靈祭	秋季大祭	田母神塾打合せ会
佐用平福遺族会慰靈祭	神戸護国神社例祭	西宮地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	西庄地区慰靈祭	上郡町大麻颁布祭

平成二十三年

十一月十五日	十一月二十一日	十一月二十四日	十一月二十七日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	
総社霜月祭参列	田母神講演会・市民会館	姫路大麻颁布式	日本會議講演会・役員会	新穀感謝祭伊勢神宮（伊勢神宮）	鳥居前絵馬作成開始	西宮日野神社本殿遷座奉幣奉祝祭	献灯架設準備開始	天皇誕生日正式参拝・清掃奉仕一〇〇名	陸上自衛隊年末懇親会日航ホテル	西宮日野神社本殿遷座奉幣奉祝祭	献灯架設準備開始	天皇誕生日正式参拝・清掃奉仕一〇〇名	陸上自衛隊年末懇親会日航ホテル	西宮日野神社本殿遷座奉幣奉祝祭	献灯架設準備開始	天皇誕生日正式参拝・清掃奉仕一〇〇名
神社総代会	崇敬奉賛会運営委員会	（三木・阿比野・木南・前川・深田・田中・富司）	全国護国神社会靖國神社出向	全国護国神社会靖國神社出向	姫路工業高校インターシップ五名来社	瑞鳳吟詠会祈願祭	建国祭	古札焼納	ゾンタクラブ祈願祭	提灯撤収	ゾンタクラブ祈願祭	提灯撤収	ゾンタクラブ祈願祭	提灯撤収	ゾンタクラブ祈願祭	提灯撤収
十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日	十一月二十九日

兵庫縣姫路護國神社崇敬奉賛会員募集

兵庫縣姫路護國神社を支える人が日々少なくなっています。

護國神社を未来永劫に支えてゆくために多くの方々に崇敬奉賛会に入会してほしいと願います。

それが、日本を支えることにもなります。